



## DESARROLLO LOCAL Y EL TRIÁNGULO DE LA SOLIDARIDAD

**Edgardo José Paolini Quiroz**

Magister Scientiarum de la Universidad Valle del Momboy (UVM)

Profesora instructor de la Facultad de Ingeniería

E-mail: [paolinie@uvm.edu.ve](mailto:paolinie@uvm.edu.ve)

## DESARROLLO LOCAL Y EL TRIÁNGULO DE LA SOLIDARIDAD

### RESUMEN

El desarrollo de las localidades depende en gran medida del papel que desempeñan tres entes fundamentales el Estado, La Sociedad y la Empresa, el cual debe establecerse mediante verdaderos procesos de participación ciudadana a lo que se denominará la “Triangulación Necesaria”, en la que estos tres protagonistas articulan procesos en función de promover y potenciar el Desarrollo Humano. Para efectos de este artículo se tomará el contexto de la localidad con instancia más cercana de relacionamiento entre estos tres niveles de participación. El desarrollo humano propuesto por Amartya Sen y su enfoque de las capacidades, en el que ser humano debe ser estudiado en su contexto, tomando indicadores de referencia como los niveles de pobreza, desigualdad, exclusión, desempleo, calidad de vida, entre otras, cuya información servirá de base para evaluar y diseñar las políticas públicas coherentes con la realidad. Es preciso acotar que el ser humano posee plena capacidad para lograr aquello que se le permite ser y hacer, si el entorno le brinda las oportunidades necesarias, de esta manera el Desarrollo Humano, está determinado por el bienestar y calidad de vida de una colectividad, en el que todos los actores diseñan y ejecutan acciones, aprovechando racionalmente los recursos del entorno, en busca de garantizar su permanencia en el tiempo, asegurando el futuro económico de las nuevas generaciones.

**Palabras claves:** Desarrollo humano, desarrollo local, la triangulación necesaria.

## LOCAL DEVELOPMENT AND THE TRIANGLE OF SOLIDARITY

### ABSTRACT

The development of localities depends largely on the role played by three fundamental entities: the State, Society and the Company, which must be established through true processes of citizen participation, which will be called the “Necessary Triangulation”, in which these Three protagonists articulate processes in order to promote and enhance Human Development. For the purposes of this article, the context of the locality with the closest instance of relationship between these three levels of participation will be taken. The human development proposed by Amartya Sen and his approach to capabilities, in which human beings must be studied in their context, taking reference indicators such as levels of poverty, inequality, exclusion, unemployment, quality of life, among others, whose Information will serve as a basis for evaluating and designing public policies consistent with reality. It is necessary to point out that the human being has full capacity to achieve what he is allowed to be and do, if the environment offers him the necessary opportunities, in this way Human Development is determined by the well-being and quality of life of a community, in which all actors design and execute actions, rationally taking advantage of the resources of the environment, seeking to guarantee their permanence over time, ensuring the economic future of new generations.

**Keywords:** Human development, local development, the necessary triangulation.

## INTRODUCCIÓN

El desarrollo humano sustentable, su origen, definiciones y alcances, se ha convertido en un tema ampliamente discutido y debatido tanto en la esfera académica como en la sociedad en general. Es tal su importancia, que en los actuales momentos, gobiernos, grupos empresariales, sociedad civil y la dirigencia política mundial, lo están asumiendo como un objetivo estratégico, desde las agencia internacionales de cooperación hasta los sectores geopolíticos regionales y a nivel continental.

Se refiere a un enfoque integral que busca promover un equilibrio armonioso entre el crecimiento económico, la inclusión social y la sostenibilidad ambiental. En este artículo, basado en una investigación documental, se explorarán las definiciones, características, valores, dimensiones, componentes y diversos aspectos del desarrollo humano sustentable como un derecho, modelo, filosofía y estilo de vida. Pues, el desarrollo se debe asumir como un escenario donde se trascienda lo económico, visto como ejercicios contables, para ocuparse más de lo humano y social, donde se fortalezcan las expectativas humanas, igualdad de oportunidades y prevalezcan altos niveles de calidad de vida, condiciones óptimas de trabajo en un escenario de libertad, consideración y preeminencia de la identidad cultural de los pueblos.

En este sentido, las tesis planteadas en los diferente foros y encuentros sobre esta temática hace énfasis en que detrás de toda actividad humana, debe ser el desarrollo humano por encima del crecimiento económico, de allí se desprende, que el desarrollo humano tiene y debe ser el eje central de toda actividad humana, por lo que el desarrollo

económico solo debe servir como elemento principal para promoverlo. Esto permitiría a las personas tener la posibilidad de mejorar sus condiciones de vida y oportunidades de acceso a trabajos dignos, mejorar sus niveles de educación, sus condiciones de salud, garantía de seguridad social, lo que se manifestara en sus niveles de desarrollo personal y colectivo, lo que le brindara la posibilidad de aumentar sus rangos de productividad y en consecuencia, lograr mayores índices de crecimiento económico.

Al respecto, Alesina y Rodrik(1994), afirman que “El crecimiento económico impulsado por el desarrollo humano y este influido por altos niveles de equidad e igualdad de oportunidades, continua siendo parte del desafío porque definitivamente los niveles de desigualdad afectan las oportunidades de crecimiento”. Por lo que es el desarrollo humano en sendero más efectivo para dar posibilidades de inserción a la solución de las necesidades colectivas, donde desaparición de la exclusión social sea una condición esencial para impulsar las economías productivas y con ellas la consolidación de los sistemas democráticos.

De ahí la importancia de centrarnos en el desarrollo humano desde la mirada local como elemento esencial para desplegar y consolidar niveles de desarrollo desde los lugares como fundamento de la cotidianidad, por lo, que, la influencia del desarrollo humano sostenible en el desarrollo local es significativa. Alcanzar un desarrollo local sostenible implica promover la participación activa de las comunidades locales en el diseño implementación y evaluación de políticas y programas de desarrollo. Esto asegura

que las soluciones propuestas sean contextualmente adecuadas y consideren las necesidades, valores y perspectivas de las personas locales.

El desarrollo humano sostenible también está estrechamente vinculado con la creación de empleo digno y la reducción de la pobreza. Al centrarse en el bienestar humano, busca generar oportunidades económicas inclusivas que mejoren la calidad de vida de la población local. Esto se logra a través de la promoción de sectores sostenibles, el fomento del espíritu empresarial local y la inversión en educación y capacitación.

Asimismo, el desarrollo humano sostenible promueve la conservación y el uso de los recursos naturales. Esto implica la adopción de prácticas ambientalmente responsables, la protección de los ecosistemas locales y la promoción de la energía renovable y la eficiencia energética. Estas medidas no solo garantizan la supervivencia de los recursos naturales para las futuras generaciones, sino que también contribuyen a la resiliencia y adaptación de las comunidades locales frente a los desafíos ambientales.

Por consiguiente, la influencia del desarrollo humano sostenible en el desarrollo local radica en su enfoque integral que busca el equilibrio entre el crecimiento económico, la inclusión social y la protección del medio ambiente. Al promover la participación de las comunidades, la creación de empleo digno y la conservación de los recursos naturales, contribuye a mejorar la calidad de vida de las personas locales de manera sostenible

Para lograr niveles de desarrollo humano efectivos es necesario el acuerdo consensuado y comprometido de los tres sectores que pueden y debe impulsarlo, lo que

Bernardo Klisberk denomina el triángulo de la solidaridad y que desarrollamos de manera sucinta en este artículo

El triángulo de la solidaridad es un concepto utilizado en el contexto del desarrollo humano sostenible para comprender y promover las relaciones solidarias entre los tres sectores que dinamizan la sociedad. La triangulación necesaria como la denominamos para efectos de este artículo, se compone de tres vértices principales, Estado, Sociedad y Empresa. Para efectos de esta investigación, visto el desarrollo humano desde lo local, el estado será visto desde el municipio como unidad de gobierno cercana al ciudadano, es así que:

### **El Municipio**

El municipio representado por el gobierno local, es el ámbito más cercano que tienen los ciudadanos para proponer sus demandas e inquietudes, participando libremente (bajo un sistema democrático) en las decisiones que afectan su convivencia diaria. Con el objetivo de reorientar las atribuciones y competencias de los gobiernos municipales como agentes responsables del desarrollo local a favor del empoderamiento de la sociedad civil, prevalece la concepción de que estos deben asumir un comportamiento que propicie el desarrollo económico, por ser este el espacio donde se vive la realidad cotidiana de la población, ese territorio común que lleva a cabo la interacción permanente entre los individuos, y donde existe una relación directa y cercana entre el Estado (gobierno local) y la sociedad civil (gobierno – gobernados).

Una localidad es un conjunto de elementos en interacción dinámica, ubicada dentro de los límites de un espacio físico determinado y organizado estructuralmente, donde prevalece la importancia del entorno natural, histórico cultural y social como factores productivos que conducen al desarrollo de sus pueblos.

### **Sociedad.**

Otra arista de la triangulación necesaria es la sociedad, definida como un grupo de personas que sigue un determinado ordenamiento, en el que se desarrolla el sentido de identidad y pertenencia, establecidos por lazos históricos, costumbres, valores y principios, ubicada en un espacio geográfico que evoluciona en el tiempo. Dentro de esta perspectiva, se concibe que el desarrollo humano y el desarrollo social están profundamente relacionados, es decir, que es primordial que los seres humanos se organicen para poder obtener mayor bienestar, y es aquí donde la participación ciudadana juega un rol determinante para el avance de la sociedad.

### **Empresa**

Para continuar, el tercer vértice de la triangulación necesaria está representado por la empresa, que debe asumir su responsabilidad social con un sentido ético, vinculada con los asuntos comunitarios y la búsqueda de soluciones a los problemas que afectan a la sociedad menos favorecida y más vulnerable. En este sentido, la empresa asume también un rol protagónico dentro del contexto geográfico y político correspondiente a la localidad de Isnotú, Municipio Rafael Rangel, en concordancia con la sociedad civil presente dentro del mismo.

Es importante enfatizar que el desarrollo económico no está aislado de la sociedad ni del Estado, requiere de la actuación conjunta de los tres, a través de las instituciones y de marcos jurídicos que garanticen los derechos de propiedad, la actuación de las diferentes empresas en conjunto con la representación de los intereses sociales de los individuos, en el que los mecanismos de participación estimulen los procesos de producción, que favorezcan el desarrollo económico e impulsen mejores condiciones de bienestar social.

En otras palabras, el accionar de la empresa influye en el bienestar de la sociedad, puesto que desarrolla sus actividades en un contexto determinado, en el que las instituciones deben estar interconectadas, tanto públicas como privadas en conjunto con las organizaciones civiles, asumiendo cada una su responsabilidad, contribuyendo así a la satisfacción de las necesidades humanas.

En el desarrollo de la investigación se desglosa el rol protagónico que debe desempeñar las tres aristas de la “Triangulación Necesaria” Estado, Sociedad y Empresa, bajo el enfoque del Desarrollo Humano, lo que permitirá establecer verdaderos mecanismos de trabajo articulado para lograr el aprovechamiento del potencial turístico que se destaca desde lo local.

Partiendo de esta premisa, se presenta un bosquejo sobre los niveles de participación y corresponsabilidad que se deben establecer entre los diferentes entes y los habitantes de la localidad con el fin de llegar a un consenso en los diferentes procesos: diagnóstico, planificación, ejecución, evaluación y control, que iniciarán la

transformación y desarrollo sostenible de la misma, abarcando aspectos políticos, económicos, social, ambientales y legales desde una visión holística concebida en el seno de sus habitantes, preservando el patrimonio histórico religioso para el desarrollo de las futuras generaciones.

### **DESARROLLO LOCAL Y EL TRIÁNGULO DE LA SOLIDARIDAD**

El enfoque del desarrollo humano sustentable ha sido un tema que desde su aparición y firma, del acuerdo para su promoción divulgación y explicación, es visto como un enfoque que busca el equilibrio entre el crecimiento económico, la inclusión y la preservación del medio ambiente, su fin fundamental, es el principio de satisfacer las necesidades presentes, sin comprometer la seguridad de las generaciones futuras en su propia necesidades.

En este sentido, las ideas asociadas al desarrollo humano, son lograr un equilibrio entre los aspectos económicos, sociales y ambientales en búsqueda de un desarrollo que sea sostenible en el tiempo donde se beneficien las generaciones presentes y futuras.

De ahí se desprende que el desarrollo humano sustentable sea un enfoque multidimensional en harás del equilibrio entre el bienestar del ser humano y la protección del medio ambiente en el marco de una justicia social. Su medio de acción se despliega en función de cuatro componentes, que interconectados propicien a plenitud el desarrollo humano sustentable.

Estos cuatro componentes son:

**La economía social**, vista como un desarrollo que promueve una economía sustentable donde prevalezca la equidad y el beneficio a la población de los países, con la finalidad de mejorar la calidad de vida de las personas mediante el trabajo digno, donde lo humano sea lo prioritario y la existencia de servicios básicos de calidad sin dejar de lado el elemento financiero. Más recientemente con el auge de las nuevas tecnologías fomentar la innovación tecnológica y sectores de desarrollo comprometidos con la sostenibilidad del medio ambiente.

Un segundo componente de este enfoque, se refiere a **la sustentabilidad** vista como la protección y conservación del medio ambiente, así como, promover el uso racional de los recursos naturales, siendo su premisa básica, disminuir las amenazas del cambio climático, el cuidado de la biodiversidad y la sensibilización para el uso de energías renovables o limpias como la conocemos ahora, así como también, impulsar la resiliencia entre fenómenos naturales e incentivar la producción y el consumo sostenible.

Otro componente importante para lograr un efectivo desarrollo humano sustentable es el **desarrollo local**, este componente parte de la premisa que es desde el lugar donde es posible lograr la promoción y la participación activa de las comunidades locales, pues, desde su conocimiento y conexión permanente con su entorno es factible la consolidación e implementación de políticas y planes de desarrollo, lo que da mayor viabilidad a que las propuestas y soluciones a sus problemas sean desarrolladas desde su propio contextos y se considere en orden de interés para sus comodidades, las necesidades, valores y aspiraciones de las personas que habitan el lugar.

Al centrarse en el bienestar humano, el desarrollo local, se encuentra directamente relacionado a la calidad de vida de las personas, garantizando empleos dignos que impacten en la reducción de la pobreza existente, ya que generaría oportunidades económicas incluyentes que mejoren la calidad de vida de la población local mediante la promoción de espacios sostenibles el fomento de la iniciativa local y con ello, inversión en educación y capacitación.

Esto implica también, centrarnos desde nuestros entornos naturales, promover la conservación y uso sostenible de los recursos naturales, lo que significa, adoptar y practicar una responsabilidad ambiental que garantice la promoción de los recursos naturales que aseguren la calidad de vida de las generaciones futuras, así como también ser resilientes y adaptarnos a nuestras comodidades a los desafíos ambientales que se puedan presentar.

El último componente para el fortalecimiento del desarrollo humano sustentable, es el capital social, entendido este, como un elemento esencial para promover la equidad, la justicia social y el bienestar personal. Visto como motor de desarrollo social, debe tener como elemento primordial, garantizar una educación de calidad, servicio de salud óptimo, vivienda confortables garantizar alimentación y nutrición, igualdad de género, y, en consecuencia, respeto a los derechos humanos. Es importante señalar que el logro de esta propuesta para el desarrollo social, es posible con el protagonismo de la participación ciudadana, un elevado índice de inclusión social que permita la promoción de ciudades cohesionadas.

La idea inicial del Capital Social, data del 1916, las intensas relaciones sociales existentes en los viejos vecindarios urbanos europeos, constituyeron una forma de capital social que garantizaba la seguridad pública y más adelante con la aparición del principio de estado social de derecho, estos elementos del capital social fueron determinantes en las estrategias del desarrollo para la reconstrucción de Europa, la época de 1950, 1970 los llamados “Tigres Asiáticos”, identificaron los elementos característicos del capital social, es decir, la asociatividad, la confianza, la conciencia cívica para impulsar el éxito económico, social y educativo de la sociedad asiática, un poco más adelante en los años 80 es donde se comienza a construir la definición y características, elementos del capital social donde varios autores comenzaron a trabajarlo de manera más profunda, así la promoción de la sociabilidad, las leyes de capital social y las relaciones de mutuo aceptación y reconocimiento fueron puestas de manifiesto en estas épocas, allí se empleó el término “energía social” para identificar la capacidad de acción colectiva que representa el capital social, se acrecienta su uso y por supuesto, decreciente cuando lógicamente no se usa, entonces, el capital social, no es otra cosa el que la capacidad de las personas para organizarse en grupos fundamentados en un conjunto de normas y valores compartidos, fortalecen las redes sociales y los contactos entre las personas de esos centros o conglomerados urbanos, podemos decir, que el capital social son normas y valores compartidos que promueven la confianza y la cooperación social tomando en cuenta la relevancia del factor cultural en el proceso de desarrollo de las sociedades, hay una experiencia bastante interesante

de Robert Putnam, donde investiga las diferencias culturales de las diversas regiones de Italia, vale decir, entre el norte y el sur y concluye al final que el norte de Italia presenta niveles más alto de desarrollo porque es en esa región donde los valores del capital social como la conciencia cívica, el capital relacional, la confianza y la toma de conciencia de las organizaciones civiles, permiten que esta región sea lo que hoy en día sigue siendo, como la región más desarrollada de Italia, ya más a finales del siglo XX en las épocas de los 90 y los 2000 se identifica el capital social como un activo colectivo, implícito en las relaciones sociales, basados en los valores existentes en el colectivo social, más adelante, un autor que ha dedicado en los últimos tiempos a este tema del capital social, Bernardo Kliskberg, destaca los valores de la confianza interpersonal, las capacidades de asociatividad, la conciencia cívica y los valores de la ética, como componentes claves del capital social. Así como también, para los sectores académicos, el capital social es entendido como los sentimientos de solidaridad, admiración, consideración, respeto, sentido de obligación o la confianza que una persona o grupo siente por los demás, se fundamenta en las relaciones mediante el uso de redes sociales, esto es, redes entre personas y organizaciones.

Profundizando un poco sobre los componentes del capital social, un componente importante para lograr relaciones óptimas, relaciones efectivas, es la confianza, que no es otra cosa que la simpatía o la identificación de unas personas con otras, en función del apoyo y de la ayuda mutua, la ayuda que emerge de esa relación de confianza que hay entre las personas, otro elemento necesario es que exista asociatividad, que es

entendida como la capacidad de generar todo tipo de formas de cooperación, de sumar esfuerzos, de sumar ideas, de sumar sueños, de tener sueños compartidos para lograr los niveles de desarrollo en el entorno que estamos viviendo, lo otro elemento importante en los tiempos actuales es la conciencia cívica, que es la actitud que tienen las personas frente a aspectos de interés colectivos, participar en la vida política en sentido genuino del término, participar en actividades civiles que vayan o redunden en beneficio de la comunidad, pertenecer a asociaciones civiles que hagan vida activa en la comunidad, eso es conciencia cívica y por supuesto, no debe estar ausente los valores éticos, los valores éticos lo que hacen es definir escrutar, visualizar las expresiones y actitudes que impulsa las acciones positivas de la gente en su entorno colectivo.

En este sentido, vemos como lo ético, la sociabilidad, la capacidad de relacionarse con otros, la solidaridad que es la sensibilidad que se tiene para apoyar a otras personas, la formación cívica y la ética, cuando nos referimos a asuntos de interés público y por supuesto interés comunitario, la cooperación entre cada una de las organizaciones civiles que interactúan en el seno de la sociedad y por supuesto la responsabilidad ciudadana es imperativo para lograr altos niveles de capital social y responsabilidad ciudadana.

Ahora, dónde se despliega, y se hace efectivo la aplicación del capital social, en referencia, es en la responsabilidad social, que es la contribución activa y voluntaria al mejoramiento social, económico, educativo, también ambiental y por supuesto cultural, por parte de las empresas y de cualquier otro grupo organizado, la mayor referencia o

la mayor evidencia que estamos en presencia del capital social, es cuando las empresas asumen su responsabilidad voluntaria.

Aunque en Venezuela hay una ley que los obliga a la responsabilidad social empresarial, sobre estos ejemplos muy emblemático en nuestro país, es el en caso de la empresa POLAR, en el fomento de deporte en jóvenes, la experiencia de RON SANTA TERESA, con el rescate de jóvenes adolescentes, en alejarlos del mundo delictivo, de las drogas, han sido ejemplos, por nombrar solo dos, de lo que significa la responsabilidad social empresarial y otro elemento que es muy típico en Europa y muy asertivo, es el papel o el rol del voluntariado el trabajo voluntario y solidario de las personas para ayudar a otros sin ningún tipo de interés, es efectivo a la hora de fortalecer el capital social en las comunidades y como decíamos en párrafos anteriores, a la participación ciudadana, por lo que se considera que la participación ciudadana debe ser un elemento o un proceso que a través del cual los ciudadanos en forma activa y voluntaria inciden en los procesos de interés público, por consiguiente, necesitamos para lograr el desarrollo humano en Venezuela que los ciudadanos se interesen por los asuntos públicos pues adolecemos de una de educación política y en consecuencia de poca motivación en los asuntos públicos y de política de estado, esto trae consigo por supuesto, poco empoderamiento comunitario que no es otra cosa que ausencia apoyo a los procesos trascendentes para formar comunidades autosuficientes, comunidades que desde sus realidades, desde su interés, desde su amor al lugar pueda empoderarse

de todos los procesos de economía social, y de desarrollo local, que pueda redundar en el crecimiento, consolidación y progreso de sus comunidades.

Quiero introducir como elemento adicional a este tema del capital social una técnica gerencial liderada por los japoneses para aprovechar al máximo el potencial de las personas en sus organizaciones, me refiero a la técnica del Gung Ho, o “hagámoslo juntos”, esta técnica consiste en alcanzar un estado o un momento, en el que el trabajo de los individuos importante, porque éste ejerce el control sobre su trabajo y donde prevalece el trabajo en equipo, el trabajar juntos para lograr las metas propuesta, se soporta sobre tres pilares; el “espíritu del ardilla”, que no es reconocer el por qué nuestro trabajo es tan importante para nosotros y para los demás, esto quiere decir, que nuestro trabajo vale la pena, estar convencidos de que lo que estamos haciendo cambiará y transformará realidades existentes, aquí es importante, soportarse sobre los valores, el otro pilar es el “espíritu del castor”, que se manifiesta al ejercer el control de manera independiente para alcanzar metas, es tener la capacidad autogestión y dirección autonomía sobre nuestro destino, es reconocer y estar conscientes que es hacer y que estamos en capacidad de hacer, qué es lo que tenemos que hacer y lo que estamos en capacidad de hacer, hacer lo correcto en la forma correcta, en esto las comunidades, las localidades tienen que tener como base las metas claras. Un último elemento de esta base donde se soporta la estrategia de Gung Ho es, el “Don del Ganzo”, es alentar a nosotros a nuestros compañeros a seguir adelante mediante el apoyo mutuo e incondicional, es importante para lograr comunidades de alto rendimiento y desarrollo, el

apoyo mutuo incondicional, porque este apoyo es la fuerza que impulsa a la gente durante la realización de una meta compartida, cuando hay metas compartidas el éxito está garantizado, esto se trata de trabajar y estimular constantemente a nuestros compañeros, nuestros ciudadanos, nuestros vecinos, a esa espacio comunitario que comparte nuestros sueños del día a día.

En suma cómo se construye el capital social, cuáles son las estrategias que nos permiten construir capital social sólido?, comencemos con nuestra organización inicial, por nuestra institución primigenia, es el fortalecimiento de la familia, partiendo de la familia podemos estar seguro de que estamos seguros que estamos garantizando el fortalecimiento del capital social, otro elemento u otra estrategia de que hablan los autores sobre el cómo construir el capital social es tener un elemento motivador que incentive la participación y la organización voluntaria de la gente, ahí está la necesidad, el deseo, el interés, el poder, el prestigio, el éxito y el reconocimiento, entre otros, si tenemos en nuestras comunidades, en nuestras localidades un elemento motivador, si identificamos ese elemento motivador, si nos animamos y si tenemos el deseo por dejar huellas o por dejar referentes históricos, seguros que estamos en presencia de un factor motivacional para lograr capital social. Otra estrategia es por supuesto, el que tenemos que tener una sensibilización humana y social antes problemas colectivos, la pobreza, las tragedias, las guerras, las epidemias no pueden ser problemas ajenos a nosotros, creo que debemos tener conciencia social antes los problemas que nos aquejan, de manera, que estos problemas sean más posibles de sobrellevar con el concurso de

todos los ciudadanos y por supuesto, el impulso de la capacidad organizativa, el trabajo en equipo la impronta de un liderazgo sólido en el seno de esa comunidad, porque teniendo un liderazgo sólido podemos estar en capacidad de conformar voluntariados que se ocupen por el bienestar de todos, que promuevan la responsabilidad social en el sentido que sea un compromiso compartido y por supuesto, aumentar la movilidad del capital social ascendente, que cada vez tengamos más posibilidad de consolidar ese capital social de que tanto necesita las localidades, fortaleciendo este capital social estamos promoviendo la participación comunitaria como mecanismo de organización mundial y colectiva.

Por qué es importante centrarnos y esforzarnos en la construcción de estrategias para generar capital social? porque tenemos necesariamente que contrarrestar las amenazas que implica la pobreza, que implica la igualdad social, que implica la desmotivación social, porque con estas estrategias podemos elevar el nivel de participación de los ciudadanos, podemos consolidar o rescatar la poca aplicabilidad de los valores éticos, promover, incentivar, motivar el nivel de conciencia cívica, aumentar la confianza colectiva donde podamos tener presentes la equidad y que no exista exclusión social, esto sería lo que estaría en la parte del capital social.

Tenemos y debemos, es nuestra responsabilidad crear políticas para la promoción, formación y consolidación del capital social, que este capital social sea fuerte y decisivo que sea soporte de la educación en nuestras localidades, tenemos que estar activos de manera permanente en la consolidación y desarrollo en proyectos

comunitarios destinados a empoderar a las personas en las comunidades que nos permitan crear programas de liderazgos local y lograrlos insertar en integrar redes comunitarias, porque sin un nivel de participación, sin un nivel de confianza, sin relaciones horizontales o verticales, sin solidaridad y responsabilidad, sin control social no podemos o no esperemos tener buenos resultados, aquí quiero resaltar un pensamiento de Cora Weis “cuando soñamos solos, sólo es un sueño, pero cuando soñamos juntos, el sueño puede convertirse en una hermosa realidad”, apostemos porque tengamos niveles de capital social que nos permita consolidar el desarrollo de nuestras localidades.

El cuarto componente del desarrollo humano, se refiere al desarrollo local, como el fortalecimiento de las capacidades y recursos dentro de una comunidad o localidad específica, el desarrollo local busca promover de manera efectiva la participación de la población local en la toma de decisiones, en el diseño, consolidación e implementación de proyectos que satisfagan las necesidades del entorno, por tanto, ahí es donde afirmamos que el desarrollo local se vincula de manera estrecha con el desarrollo humano sustentable, al darle preeminencia a la mejora de la calidad de vida de las personas, en función de la equidad y en la distribución equitativa de los recursos y por supuesto, al entorno natural y cultural.

Mercedes Alcañiz, en un ensayo sobre desarrollo local en el contexto de la globalización, afirma que “el desarrollo local es un proceso en el cual una sociedad local, manteniendo su propia identidad y su territorio, genera y fortalece su dinámica

económica, social y cultural facilitando la articulación de cada uno de sus subsistemas logrando mayor intervención y control sobre ello”, de manera que, la impronta de la comunidad local es importante para lograr estos niveles de desarrollo de acuerdo a lo que nos plantea Mercedes Alcañiz, el desarrollo local es una forma de asimilar un estilo general de desarrollo, pues no es otra cosa que buscar mejorar la calidad de vida y bienestar de la población local de la que surge, en este sentido, los objetivos que busca este desarrollo de manera particular y concreta es el crecimiento económico, el fomento del empleo, la equidad y la sostenibilidad ecológica, en estas ideas concuerda la mayoría de los estudiosos del desarrollo local.

Más adelante la misma autora Mercedes Alcañiz, explanando un poco más su teoría sobre desarrollo local, nos indica que “el desarrollo local más que política, es estrategia como propuesta surgida desde los territorios desde adentro y desde abajo”, esto es lo que conocemos como desarrollo endógeno, también añade los activos intangibles como la información y los recursos humanos, nos aclara que para lograr niveles de desarrollo local es indispensable el diálogo social y la participación de los representantes locales, pues estos, suelen tener un contenido heterogéneo de desarrollo ya que tiene en cuenta las diferencias y las particularidad cultural y física del territorio donde se implementa.

Una vez revisado y analizado los componentes de desarrollo humano sustentable, traemos a este contexto la perspectiva que tiene Amartya Sen, sobre el desarrollo, el autor nos dice que “el objetivo del desarrollo no es incrementar el producto, sino propiciar

que la gente disponga de una gama de opciones que pueda hacer más cosas, vivir una vida más larga, eludir enfermedades inevitables, tener acceso a la reserva mundial de conocimientos, esto es garantía de educación, entre otras cosas”, pero también destaca, qué capacidades de opciones están relacionadas en que ambas a su vez, está estrechamente relacionadas a la libertad, ya sea una libertad negativa, verse libre del hambre, por ejemplo, o una libertad positiva, y también nos dice que la libertad para lograr más plenamente la vida que uno ha elegido. De manera, que esta es la visión de un desarrollo humano centrado en las personas, sus necesidades, expectativas, con la posibilidad de tener libertad de elegir entre esas opciones que contribuya al alcanzar su propio desarrollo, asumiendo este postulado por el autor, es importante señalar que el ser humano debe tener capacidad plena y libertad para satisfacer sus necesidades básicas, a través de los bienes primarios lo cuales deben ser garantizados por el estado, de esta manera, los ciudadanos de las localidades deben aprovechar los recursos disponibles en su entorno, al mismo tiempo de contribuir con el bienestar gracias al apoyo articulado entre el estado, la sociedad y la empresa para convertir sus comunidades en un verdadero polo de desarrollo local.

En consecuencia las ideas de Amartya Sen, para llegar a convertir localidades en polo de desarrollo, es preciso profundizar este proceso desde el punto de vista humano, considerando la teoría del desarrollo que el autor plantea que abarca varios aspectos como el bienestar social, la calidad de vida, la política, las libertades y la capacidad humana, de esta manera, que no se pueda verse el desarrollo solo desde el punto de

vista económico, sino de manera integral, esto solo es posible a través de la propuesta que he venido haciendo a lo largo de mis estudios de Maestría y quiero continuar en el Doctorado la triangulación efectiva entre el estado, sociedad y empresa tan necesaria para el avance de los pueblos.

En consecuencia, para lograr niveles de desarrollo humano sustentable y niveles de desarrollo local, viniendo desde lo local hacia lo global es necesario profundizar en lo que el autor Bernardo Kliskberg, llama el “Triángulo Virtuoso” o el “Triángulo de la Solidaridad”, que en lo adelante denominaremos “La triangulación Necesaria” en el contexto de las localidades, para materializar el ideal de desarrollo humano donde prevalezca el bienestar económico, cultural, espiritual y la solidaridad de sus ciudadanos para lograr mayores niveles de desarrollo basado en un diseño articulado de estrategia que potencie el accionar del estado representado por el Municipio o la localidad, las empresas que hacen vida activa en esas localidades y la sociedad civil representadas en las organizaciones civiles de cada uno de esos entornos, estas tres instancias interrelacionadas en completa sincronía o armonía justa equitativa y dinámica deben garantizar la mejora continua de la calidad de vida de las poblaciones.

En este sentido, actitudes de responsabilidad social, de solidaridad, de conciencia cívica, de compromiso colectivo y de valores éticos, que plantea el capital social, se unen para ir en una sola dirección y construir ciudadanos capaces de organizarse y de enrumbar sus comunidades hacia niveles de crecimiento y prosperidad, por tanto, cada uno de los componentes de estas triadas, deberán cumplir un rol fundamental en el

proceso de progreso y bienestar que iremos a desarrollar a través de la idea de la gobernanza.

En este sentido, la gobernanza como elemento esencial para lograr un efectivo despliegue de la triangulación necesaria que se está planteando, Jeremy Rifkin, en su libro “La Era de la Resiliencia”, específicamente en el capítulo 12 plantea que “La gobernanza es una nueva dimensión a partir de las asambleas ciudadanas, y aunque no existe la probabilidad de que desaparezcan los gobiernos nacionales ni regionales, si es posible que pasen de una estructura piramidal de arriba abajo a un patrón más lateral y distribuido en el que la toma de decisiones se ejerza cada vez con mayor énfasis en el entorno cercano de la localidad, donde las personas interactúan de manera permanente. Y es allí, donde la toma de decisiones se amplía a otros niveles de gobierno creando modelos de interconexión a través del radio de acción entre las localidades” o habla de las bondades que tuvo la democracia representativa con sus éxitos, con sus defectos, con algunas de intenciones fallidas, pero que al incorporar a las comunidades estamos entrelazando y esto genera una identidad política que viene acompañada de una implicación activista más directa, en la que la gobernanza se extiende más allá del mero voto para que gobierne un número de ciudadanos, con el fin de que se conviertan en una parte íntima del propio proceso del gobierno, por tanto, se convoca a los ciudadanos para que formen parte de los actos de la vida cotidiana, que participa activamente en la aplicación y en la administración de la justicia, que los gobiernos locales están empezando a reclutar a ciudadanos para incorporarlos en las asambleas y colaboren con

el gobierno ofreciendo consejos y recomendaciones relacionados con la gobernanza en su localidad, estas asambleas ciudadanas, lo plantea el autor, son extensiones formales y profundamente realizadas en la gobernanza, que lateraliza la toma de decisiones garantizando que la ciudadanía participe activamente, y lo importante de este planteamiento es que afirma que estos se está expandiendo en miles de regiones afianzando las raíces del comportamiento cívico, la democracia representativa está dando paso a un espacio de paritocracia distributiva, de tal manera, que la gobernanza nacional está abriendo espacio para la gobernanza local.

Vista la perspectiva de Rifkin y volviendo al tema de “La triangulación Necesaria”, lo que busca la propuesta es el impulso que las comunidades, las localidades, las instituciones públicas y privadas, decidan conjuntamente, decidan colectivamente, decidan en un acuerdo consensuado sobre las necesidades y prioridades necesarias para lograr el desarrollo local soportándose o afianzándose en el capital humano y financiero de todos los miembros, con el fin de darle mayor efectividad a los proyectos seleccionados, por tanto, La triangulación Necesaria, necesariamente tiene que fundamentarse en la filosofía de la solidaridad, en el respeto hacia los derechos humanos, en la igualdad de género y por supuesto, haciendo énfasis en el pluralismo y el fortalecimiento de la democracia participativa, esta propuesta o esta visión de desarrollo vista, se hace importante en la medida en que plantea ventajas, mirada que hacen relativamente diferentes a otras miradas o a otras propuestas, porque entre otros aspectos valora la participación ciudadana en la toma de decisiones, pero también viene

a darle fortalecimiento y presencia al entorno municipal a través de la gobernabilidad local y por supuesto, un aporte significativo de la empresa privada, local, ante esta triangulación necesaria y logrando una aplicación efectiva permite el ahorro y control de recursos en la administración para la inversión local.

En este sentido, la triangulación necesaria es una mirada a una forma de gobernar en colectivo, es un cambio de visión en la cultura de los pueblos que se mantienen de manera pacífica para dar paso a un nuevo paradigma, que no es otra cosa de gobernar con la gente y para la gente, gobernar en colectivo, gobernar en participación, gobernar en solidaridad, gobernar en acuerdo para la búsqueda del bien común, esto quiere decir, hacer un gobierno donde la sociedad civil no sea vista como un mero beneficiario, sino más bien, como un conglomerado activo con poder de decisión y por supuesto, con una preminencia en ser protagonista del estudio y de la resolución de los problemas, es mirar la decisión sobre los cambios que requieren la comunidad, en la medida en que demos a la gente, a la comunidad una participación efectiva, un liderazgo emergente en el estudio de los problemas, los planteamientos, la solución y la ejecución de las tareas locales llevarán a realidades concretas de resolución de las necesidades de ese conglomerado local.

En este sentido, Greg Clark, Debra Mountford y Joe Huxley, plantean que diseñar y utilizar herramientas desarrollo a nivel local posee indudables ventajas y entre esas ventajas, ellos destacan mejoras en los lineamientos de metas y estrategias entre los diferentes actores públicos y privados ya que garantizan una mayor interacción con las

organizaciones de la sociedad civil y territorial, aquí esta evidente la triangulación necesaria, crea capacidades institucionales para dar respuestas rápidas y apropiadas a inversionistas e instituciones para el desarrollo, permite que la escala de los proyectos de desarrollo sean más factibles y de mayor impacto para la sociedad o el territorio de que se trate, por supuesto, si está inmersa la comunidad local, si están inmersos los entes locales en este desarrollo, pues las capacidades aumentan y por supuesto, los niveles de desarrollo, plantean que permite que las escalas de proyectos de desarrollo sean más factibles, y de mayor impacto para la ciudad o territorio que se trate, incrementa la calidad de la negociaciones relacionadas con los costos y riesgos que han de ser compartidos entre las entidades públicas y privadas, hay una triangulación donde todos necesariamente tienen que buscar el bienestar colectivo, porque también los impactan, entonces, en consecuencia, también permite mejorar la utilización de los activos territoriales existentes, algunos de los cuales suelen estar a veces subutilizados y de allí utilizar el conocimiento, la capacidad, el empoderamiento y el compromiso de la localidad en la utilización de estos activos, mejora los vínculos entre los factores de producción ampliando los esfuerzos para fomentar los emprendimientos y otras fuentes de crecimiento potencial en el territorio o la ciudad. Y por último argumentan que promueven una mejor coordinación de actores territoriales que los conducen a una mejor movilización de los recursos hacia prioridades sociales y económicas localmente señaladas cuando la comunidad se empodera, cuando la comunidad tienen conciencia cívica, cuando la comunidad tienen valores éticos, cuando la comunidad aplica la

sostenibilidad es posible potenciar llevar a su máxima expresión estas herramientas que plantean los autores antes mencionados.

Más adelante, los mismos autores clasifican las funciones de estos gobiernos en el ámbito de la triangulación necesaria, como un momento de representación donde el rango de las acciones emprendidas por las autoridades locales en nombre de la comunidad que será elegido, el gobierno real y efectivamente ejerce una representación en las acciones emprendidas y que fueron discutidas en colectivo, la prestación de servicios, infraestructura y equipamiento fundamentales para la productividad de las empresas y la calidad de vida de la población local, otro momento es la regulación, el suministro y aplicación de directrices norma para asegurar el funcionamiento y la organización social, así como el bienestar de la población local. Y por último el desarrollo e inversión, el estímulo y la gestión de crecimiento económico sostenible y el bienestar social y ambiental para beneficio de la población, los trabajadores, los visitantes potenciales de territorios, esos ocupantes claves en el proceso es la invitación a inversionistas localmente, de manera que estos cuatro momentos se ven como necesarios, como imprescindible, como el apalancamiento para lograr alto niveles de desarrollo local, en la medida de que la comunidad, el estado y la empresa estén prestos y contestes a llevar consensuadamente estas funciones y apoyar al gobierno local en las mismas, estamos garantizando niveles de desarrollo local, eficientes, eficaces y necesarios para la población objetivo.

A manera de ir cerrando esta propuesta cuál es la función que debería cada uno de los responsables de viabilizar la creatividad la triangulación necesaria? primeramente el Municipio representando al gobierno local, y como bien lo decía Alexis de Tocqueville en su libro “La Democracia en América”, “ el Municipio es a la democracia lo que la escuela primaria es a la ciencia, la ponen al alcance del pueblo y la hacen paladear su uso pacífico”, de manera que el Municipio representado en el gobierno local es el ámbito más cercano que tienen los ciudadanos para proponer sus demandas e inquietudes, participando libremente bajo un sistema democrático en las decisiones que afectan sus convivencias diarias, con el objetivo de reorientar las funciones y competencias de los gobiernos municipales como agente responsable del desarrollo local a favor del empoderamiento de la sociedad civil, prevalece aquí la concesión de que estos deben asumir un compromiso que propicie el desarrollo económico o hacer este espacio donde se vive la realidad cotidiana de la población, este territorio común que lleva cada interacción permanente entre los individuos y donde existe una relación directa y cercana entre el estado, el gobierno local, la asociación civil o gobernante gobernado, por tanto, una localidad es un conjunto de elementos de interacción dinámica ubicada dentro de los límites de un espacio físico determinado y organizado estructuralmente, donde prevalece la importancia del entorno natural, histórico, cultural y social como factores productivos que conducen al desarrollo de los pueblos. En este sentido, Vásquez, (2008) plantea que “el desarrollo local es un proceso de crecimiento económico y de cambio estructural que conduce a una mejora en el nivel de vida de la población local” en el que

se puede ejecutar tres dimensiones, la dimensión económica, en los empresarios locales usan su capacidad para organizar los factores productivos locales con mira de productividad suficiente para ser competitivo en el mercado, la dimensión sociocultural donde los valores y las instituciones sirven de base en el proceso de desarrollo y la dimensión político administrativa de las políticas territoriales permiten crear un entorno económico local favorable, protegerlo de intereses externos e impulsar su desarrollo local, desde esta perspectiva el desarrollo local implica la innovación creativa y conjunta para el logro del crecimiento, progreso y entorno local, donde los actores se unen formando vínculos de cooperación, compromiso y responsabilidad social, consiguiéndose como un proceso progresivo basado en alianzas estratégicas entre los actores que hacen vida activa en el territorio inmediato con el objetivo de impulsar cambios significativos en el mejoramiento de su colectivo.

Siguiendo en esta misma línea de pensamiento necesario es puntualizar lo que Dreze y Sen (1989), plantean con respecto a la corresponsabilidad entre el Municipio y la sociedad y consideran que la acción pública no es por supuesto, una simple cuestión de provisión pública a nivel estatal, es también un asunto de participación del público en el proceso del cambio social, lo que implica que se debe promover la conciencia ciudadana en participar, el ciudadano también es responsable de su desarrollo y en este cambio de actitud solo se puede lograr a través de la educación, por consiguiente, debe partir de la misma para comenzar a promover un cambio.

La otra punta de este trípode de la triangulación necesaria, es la sociedad, que se define como un grupo de personas que siguen un determinado ordenamiento en el que desarrolla el sentido de identidad y pertenencia establecido por lazos históricos, costumbres, valores y principios, ubicada en un espacio geográfico que evoluciona en el tiempo, esto es una mirada sociológica, una mirada desde los lazos que unen a las personas que habitan un mismo territorio por cultura, lengua, costumbres, tradiciones que hace que las localidades sean cada vez más sólidas en la medida en que practican estos valores que los identifican, dentro de estas perspectivas se conciben el desarrollo humano y el desarrollo local, están profundamente relacionados, es decir, es primordial que los seres humanos se organicen para poder obtener mayor bienestar y es aquí donde la participación ciudadana juega un papel determinante para el avance de la sociedad, la participación ciudadana, la conciencia cívica son determinantes en este espacio de la sociedad, y por supuesto, como lo plantea Amartya Sen, “ para hablar de desarrollo de una sociedad hay que garantizar la vida de quienes la integra, que no puede considerarse que hay éxito económico, sin tener en cuenta la vida de los individuos que conforman la sociedad, el desarrollo centrado en la gente”, no puede hablarse de desarrollo si las personas no tienen calidad de vida, entonces, es importante, que el desarrollo de una sociedad debe ser visto como el desarrollo de las personas que la integran, por lo que es necesario visualizar las condiciones reales de la población mediante un diagnóstico integral completo que vaya desde sus costumbres ancestrales hasta lo cotidiano en la vida actual, esto es para medir, para visualizar, o para entender, las capacidades que

están en plena libertad de realizar y que pueden alcanzar las personas, es necesario, para fortalecer este vínculo social, canalizar estas herramientas a través de un accionar efectivo, un accionar sólido entre el Municipio y la empresa.

Mientras que estemos en presencia de gobernantes locales que estén realizando gestiones vacías, en la que los proyectos no obedezcan o no respondan a las necesidades de los habitantes estamos hablando de niveles de desarrollo inexistente, estamos hablando de una participación ciudadana nula, estamos ajenos a la satisfacción de intereses personales, negándole a la población el derecho a disfrutar de sus capacidades, para hablar de desarrollo humano, para hablar de desarrollo local, es importante que nuestras sociedades actuales promuevan la participación o hacer de la participación un proceso de generación de conciencia cívica en los ciudadanos y más desde el cumplimiento de los deberes y responsabilidades, esto es conciencia cívica, asumir responsabilidades, asumir deberes pero también estar pendiente de los derechos, estar en sintonía con responsabilidades, deberes , es lo que nos permite generar o tener la capacidad de buscar mejores condiciones de vida, desde la familia, la comunidad y por supuesto, que la asociaciones civiles jueguen un rol preponderante.

El último vértice de este trípode de la triangulación necesaria, se refiere a la empresa, la empresa debe asumir su responsabilidad social con sentido ético, una empresa más hacia la tendencia de la economía social, donde impere el servicio a la persona por encima de la ganancia, donde impere la calidad de los productos en beneficio de la salud local, más allá de generar niveles económicos no acorde con la

realidad local, el papel de la empresa debe estar vinculada con asuntos comunitario y por supuesto, debe estar presta a la búsqueda de soluciones a los problemas que afectan a la sociedad más vulnerable, la empresa debe asumir un rol protagónico dentro del contexto geográfico que le corresponda actuar, en concordancia con la sociedad civil que está asentada en ese territorio. Es importante, mencionar que el desarrollo económico no está aislado de la sociedad ni del estado, se requiere la actuación, la sincronización entre la sociedad y el estado, se requiere la actuación colectiva, la actuación conjunta de estas tres vertientes para que a través de instituciones y dentro del marco jurídico, garantice los derechos de propiedad, la actuación de las diferentes empresas en su conjunto con la representación de los intereses sociales con los individuos y en este sentido, donde los mecanismos de la participación de los procesos de producción deben redundar en el desarrollo económico que impulse condiciones de bienestar social óptimo.

Lograr un impacto efectivo de la triangulación necesaria pasa por un proceso de cambio cualitativo donde impere la voluntad política que junto a la participación de la población local adapte el marco constitucional y legal como instrumento de planificación y gestión, a un desarrollo y un equilibrio entre la preservación del patrimonio natural, cultural, viabilidad económica y la equidad social del desarrollo, este planteamiento es válido para la consolidación de la triangulación necesaria, pero también para lograr niveles de desarrollo humano local y niveles de desarrollo humano en general. Por tanto, si miramos desde este cambio cualitativo, la empresa tiene que verse como promotora del aprovechamiento de los recursos del entorno y como alternativa de sustentar una

economía perdurable en el tiempo, preservando como ya se dijo antes, las riquezas histórica, cultural y naturales de la localidad, el sector empresarial debe considerar la sostenibilidad o el desarrollo humano como un modelo de desarrollo que más allá de lo económico contribuya a minimizar los problemas sociales como la pobreza, el desempleo y ofrecer niveles de oportunidades para la población, tomando en cuenta las potencialidades locales para lograr este ansiado desarrollo local, la empresa ya no la podemos concebir aislada del desarrollo, si bien es importante el incremento de los capitales, debe estar orientado al desarrollo humano promoviendo un desarrollo económico sostenible cuyo resultado se concentre en el realce de lo local como contexto cercano.

El politólogo italiano Giovanni Sartori, en su libro “El Homo Videns”, o “La Sociedad Teledirigida”, en algunas de sus páginas plantea que “en el nuevo contexto mundial y el poder que tienen los medios de comunicación, la gente ve lo que los grandes medios quieren que se vea”, por eso es necesario, es imprescindible que para efectos de materializar la triangulación necesaria entre el estado, la sociedad y la empresa, no se puede dejar a un lado el papel que tienen que desempeñar los medios de comunicación en todo este proceso, en los tres sectores debe fluir la información de forma efectiva y transparente, lograr niveles de desarrollo humano pasa por tener una información fluida, una información efectiva, una información clara, una información real, solo así se fundaran las bases de un proyecto que solo así se materializará, las bases de un proyecto de desarrollo humano local, tomando en cuenta que tenemos una permanente y continua

toma de decisiones en que la información es determinante al momento de implementar estas decisiones, puesto que realmente en el proceso se fortalecen las bases para formular aquellas situaciones imprevistas que van surgiendo en el proceso, proyectar modelos de desarrollo local sostenible nos permitirá desplegar la experiencia hacia otros espacios y así ir multiplicando, ir sumando experiencias que nos permitan desde local lograr un desarrollo humano sustentable global, porque como decía Amartya Sen “hay que partir del diálogo, solo así se podrá emprender mejoras que beneficien a la colectividad”, esto quiere decir, en un estado de democracia los ciudadanos están en libertad de expresar públicamente sus necesidades a través de los medios y presionar a las localidades, al gobierno local, regional o nacional a realizar acciones en función de las necesidades de manera coordinada, los medios permiten alcanzar mayor grado de sensibilización ante la crisis social y no solamente esto, sino también para exigir el cumplimiento de las garantías constitucionales, también son de primer orden en la función de educar, de formar una conciencia ciudadana retomando la responsabilidad que debe existir en la triangulación, maximizando los niveles de conciencia moral, tanto de los representantes como del ciudadano y de la empresa.

La responsabilidad de los medios de comunicación en la triangulación necesaria pasa, como lo plantea a Gamucio (2014), “la comunicación para el cambio social, es una comunicación ética, es decir, de la identidad y de la afirmación de valores, amplía las voces ocultas o negadas y busca potenciar su presencia en la esfera pública, recupera

el diálogo y la participación colectiva como ejes principales de los procesos de desarrollo social.

El protagonismo de los medios para lograr la transformación que se quiere lograr bajo esta propuesta del desarrollo local sustentable, desde la localidad es mediando en un proceso de diálogo y promoviendo el debate basado en su acción bajo la premisa de los valores de tolerancia, respeto, equidad justicia social y participación activa de todos los entes. Esto solo será posible cuando se adapte los criterios de sostenibilidad de los medios en lo que los individuos y comunidades organizadas para fortalecer el sentir de la localidad ampliando las voces de los más desposeídos y tener eje de contenidos originales en lo que los ciudadanos, aparte de pensar sus necesidades puedan brindar alternativas de solución desde su mirada, desde su entorno, desde su visión local.

Finalmente, para alcanzar el crecimiento el desarrollo humano de un país o de una localidad, se requiere de un estado comprometido en el mejoramiento de la calidad de vida de su población, a través de políticas públicas que den respuestas a los problemas reales de la gente, por eso, es importante la triangulación, el cruce de ideas desde las necesidades locales, a través de políticas públicas que den respuestas a los problemas reales de la gente, es ahí la importancia de una sociedad civil democrática, vigilante y consciente de sus funciones, de una empresa que asuma su responsabilidades sociales y con sentido ético, de manera que estos tres actores sociales trabajen juntos, con la finalidad de lograr altos niveles de productividad, progreso y bienestar de las personas, grupos, organizaciones y comunidades, en general en la

construcción virtuosa de la triangulación necesaria para el logro del desarrollo humano sostenible.

Así mismo, plantean que diseñar y utilizar herramientas desarrollo a nivel local posee indudables ventajas y entre esas ventajas ellos destacan mejoras en los lineamientos de metas y estrategias entre los diferentes actores públicos y privados y garantizan una mayor interacción con las organizaciones de la sociedad civil y territorial, aquí esta evidente la triangulación necesaria, crea capacidades institucionales para dar respuestas rápidas y apropiadas a inversionistas e instituciones para el desarrollo, permite que la escala de los proyectos de desarrollo sean más factibles y de mayor impacto para la sociedad o el territorio de que se trate, por supuesto, si está inmersa la comunidad local, si está inmersos los entes locales en este desarrollo, pues las capacidades aumentan y con ellas, los niveles de desarrollo , pues permite que las escalas de proyectos de desarrollo sean más factibles, y de mayor impacto para la ciudad de territorio que se trate, incrementa la calidad de la negociaciones relacionadas con los costos riesgos que han de ser compartidos entre las entidades públicas y privadas, hay una triangulación donde todos necesariamente tienen que buscar el bienestar colectivo, porque también los impactan, entonces, permite mejorar la utilización de los activos territoriales existentes algunos de los cuales suelen estar a veces subutilizados y de allí utilizar el conocimiento, la capacidad, el empoderamiento y el compromiso de la localidad en la utilización de estos activos, mejora los vínculos entre los factores de producción ampliando los esfuerzos para fomentar los emprendimientos y otras fuentes de

crecimiento potencial en el territorio o la ciudad. Y por último, promueven una mejor coordinación de actores territoriales que los conducen a una mejor movilización de los recursos hacia prioridades sociales y económicas localmente señaladas cuando la comunidad se empodera, cuando la comunidad tienen conciencia cívica, cuando la comunidad tienen valores éticos, cuando la comunidad aplica la sostenibilidad es posible potenciar llevar a su máxima expresión estas herramientas que plantean los autores antes mencionados.

Más adelante, los mismos autores clasifican las funciones de estos gobiernos en el ámbito de la triangulación necesaria como un momento de representación donde el rango de las acciones emprendidas por las autoridades locales en nombre de la comunidad que será elegido, el gobierno realmente efectivamente ejerce una representación en las acciones emprendidas y que fueron discutidas en colectivo, la prestación de servicios, infraestructura y equipamiento fundamentales para la productividad de las empresas y la calidad de vida de la población local, otro momento es la regulación, el suministro y aplicación de directrices norma para asegurar el funcionamiento y la organización social, así como el bienestar de la población local. Y por último el desarrollo e inversión el estímulo y la gestión de crecimiento económico sostenible y el bienestar social y ambiental para beneficio de la población, los trabajadores, los visitantes potenciales de territorios, esos ocupantes claves en el proceso es la invitación a inversionistas localmente, de manera que estos cuatro momentos lo veo como necesario, lo veo como imprescindible, lo veo como el

apalancamiento para lograr alto niveles de desarrollo local, en la medida de que la comunidad, en la medida de que el estado, en la medida en que la empresa estén prestos y contestes a llevar consensuadamente estas funciones y apoyar al gobierno local en las mismas estamos garantizando niveles de desarrollo local, eficientes, eficaz y necesarios para la población objetiva.

Permítame a manera de ir cerrando esta propuesta cuál es la función que debería cada uno de los responsables de viabilizar la creatividad la triangulación necesaria primeramente el Municipio representando al gobierno local y como bien lo decía Alexis de Tockeville en su libro “La Democracia en América”, “que el Municipio es que a la democracia lo que la escuela primaria es a la ciencia”, la ponen al alcance del pueblo y la hacen paladear sus sucisfacioso deee, de manera que el Municipio representado en el gobierno local es el ámbito más cercano que tienen los ciudadanos para proponer sus demandas e inquietudes, participando libremente bajo un sistema democrático en las decisiones que afectan sus convivencias diarias, con el objetivo de reorientar las funciones y competencias de los gobiernos municipales como agente responsable del desarrollo local a favor del empoderamiento de la sociedad civil, prevalece aquí la concesión de que estos deben asumir un compromiso que propicie el desarrollo económico o hacer este espacio donde se vive la realidad cotidiana de la población, este territorio común que lleva cada interacción permanente entre los individuos y donde existe una relación directa y cercana entre el estado, el gobierno local, la asociación civil o gobierno gobernado, por tanto, una localidad es un conjunto de elementos de

interacción dinámica ubicada dentro de los límites de un espacio físico determinado y organizado estructuralmente donde prevalece la importancia del entorno natural, histórico, cultural y social como factores productivos que conducen al desarrollo de los pueblos. En este sentido, quiero citar a Vásquez, él decía o dice en su escrito que “el desarrollo local es un proceso de crecimiento económico y de cambio estructural que conducen a una mejora en el nivel de vida de la población local” en el que se puede ejecutar tres dimensiones, la dimensión económica, en los empresarios locales usan su capacidad para organizar los factores productivos locales con mira de productividad suficiente para ser competitivo en el mercado, la dimensión sociocultural donde los valores y la instituciones sirven de base en el proceso de desarrollo y la dimensión político administrativo de las políticas territoriales permiten crear un entorno económico local favorable, protegerlo de intereses externos e impulsar su desarrollo local, desde esta perspectiva el desarrollo local implica la innovación creativa y conjunta para el logro del crecimiento, progreso y entorno local, donde los actores se unen formando vínculos de cooperación, compromiso y responsabilidad social, consiguiéndose como un proceso progresivo basado en alianzas estratégicas entre los actores que hacen vida activa en el territorio inmediato con el objetivo de impulsar cambios significativos en el mejoramiento de su colectivo.

Y siguiendo en esta misma línea de pensamiento necesario es puntualizar lo que Gres y Zen, plantean con respecto a la corresponsabilidad entre el Municipio y la sociedad y consideran que la acción pública no es por supuesto, una simple cuestión de

provisión pública a nivel estatal, es también y en grandes candida un asunto de participación del público en el proceso del cambio social lo que implica que se debe promover la conciencia ciudadana en participar, el ciudadano también es responsable de su desarrollo y en este cambio de actitud solo se puede lograr a través de la educación, por consiguiente, debe partir de la misma para comenzar a promover un cambio.

La otra punta de este trípode de la triangulación necesaria, es la sociedad que se define como un grupo de personas que siguen un determinado ordenamiento en el que desarrolla el sentido de identidad y pertenencia establecido por lazos históricos, costumbres, valores y principios ubicada en un espacio geográfico que evoluciona en el tiempo, esto es una mirada sociológica, una mirada desde los lazos que unen a las personas que habitan un mismo territorio por cultura, lengua, costumbres, tradiciones que hace que las localidades sean cada vez más sólidas en la medida en que practican estos valores que los identifican, dentro de estas perspectivas se conciben el desarrollo humano y el desarrollo social, están profundamente relacionados, es decir, es primordial que los seres humanos se organicen para poder obtener mayor bienestar y es aquí donde la participación ciudadana juega un papel determinante para el avance de la sociedad, la participación ciudadana, la conciencia cívica son determinantes en este espacio de la sociedad, y por supuesto, seguimos trabajando a Martha Senn quien plantea que para hablar del desarrollo de una sociedad quien plantea “que para hablar de desarrollo de una sociedad hay que garantizar la vida de quienes la integra, que no puede considerarse que hay éxito económico, sin tener en cuenta la vida de los individuos que conforman la

sociedad, el desarrollo centrado en la gente” es lo que plantea Zenn, en este párrafo el desarrollo centrado en la gente, no puede hablarse de desarrollo si las personas no tienen calidad de vida, entonces, es importante, que el desarrollo de una sociedad debe ser visto como el desarrollo de las personas que la integra por lo que es necesario visualizar las condiciones reales de la población que vayamos a desarrollar mediante un diagnóstico integral completo que vaya desde sus costumbres ancestrales hasta lo cotidiano en la vida actual, esto es para medir es para medir o para visualizar, o para entender, o para potenciar las capacidades que están en plena libertad de realizar y que puede alcanzar las personas, es necesario, para fortalecer este vínculo social, canalizar estas herramientas a través de un accionar efectivo, un accionar sólido entre el Municipio y la empresa.

Mientras que estemos en presencia de gobernantes locales que estén realizando gestiones vacías, en la que los proyectos no obedezcan o no respondan a las necesidades de los habitantes estamos hablando de niveles de desarrollo inexistente, estamos hablando de una participación ciudadana nula, estamos hablando que estamos en presencia de la satisfacción de intereses personales, negándole a la población el derecho a disfrutar de sus capacidades, para hablar de desarrollo humano, para hablar de desarrollo local, es importante que nuestras sociedades actuales promuevan la participación o hacer de la participación un proceso de generación de conciencia cívica en los ciudadanos y más desde el cumplimiento de los deberes y responsabilidades, esto es conciencia cívica, asumir responsabilidades, asumir deberes pero también estar

pendiente de los derechos, estar en sintonía con responsabilidades, deberes y también derechos, es lo que nos permite generar o tener la capacidad de buscar mejores condiciones de vida, desde la familia, la comunidad y por supuesto, que las asociaciones civiles jueguen un rol preponderante.

Y el último vértice de este trípode de la triangulación necesaria, vamos a hablar sobre la empresa, la empresa debe asumir su responsabilidad social con sentido ético, una empresa más hacia la tendencia de la economía social, donde impere el servicio a la persona por encima de la ganancia, donde impere la calidad de los productos en beneficio de la salud local, más allá de generar niveles económicos no acorde con la realidad local, el papel de la empresa debe estar vinculada con asuntos comunitario y por supuesto, debe estar presta a la búsqueda de soluciones a los problemas que afectan a la sociedad más vulnerable, la empresa debe asumir un rol protagónico dentro del contexto geográfico que le corresponda actuar, en concordancia con la sociedad civil que está asentada en ese territorio. Es importante, hablar aquí que el desarrollo económico no está aislado de la sociedad ni del estado se requiere la actuación, la sincronización entre la sociedad y el estado, se requiere la actuación colectiva, la actuación conjunta de estas tres vertientes para que a través de instituciones y dentro del marco jurídico garantice los derechos de propiedad, la actuación de las diferentes empresas en su conjunto con la representación de los intereses sociales con los individuos y en este sentido, donde los mecanismos de la participación de los procesos de producción deben redundar en el desarrollo económico que impulse condiciones de bienestar social óptimo.

Lograr un impacto efectivo de la triangulación necesaria pasa por un proceso de cambio cualitativo donde impere la voluntad política que junto a la participación de la población local adapte el marco constitucional y legal como instrumento de planificación y gestión, a un desarrollo y un equilibrio entre la preservación del patrimonio natural, cultural, viabilidad económica y la equidad social del desarrollo, este planteamiento es válido para la consolidación de la triangulación necesaria, pero también para lograr niveles de desarrollo humano local y niveles de desarrollo humano en general. Por tanto, si moramos desde este cambio cualitativo la empresa tiene que verse como promotora del aprovechamiento de los recursos del entorno y como alternativa de sustentar una economía perdurable en el tiempo preservando como ya se dijo antes, las riquezas histórica, cultural y naturales de la localidad, el sector empresarial debe considerar la sostenibilidad o el desarrollo humano como un modelo de desarrollo que más allá de lo económico contribuya a minimizar los problemas sociales como la pobreza, el desempleo y ofrecer niveles de oportunidades para la población, tomando en cuenta las potencialidades locales para lograr este ansiado desarrollo local, la empresa ya no la podemos concebir aislada del desarrollo, si bien no es importante el incremento de los capitales, es orientado al desarrollo humano promoviendo un desarrollo económico sostenible cuyo resultado se concentre en el realce de lo local como contexto cercano.

El politólogo italiano Giovanni Sartori, en un libro que denominó “El Homo Videns”, o “La Sociedad Teledirigida”, en algunas de sus páginas plantea que “en el nuevo contexto mundial y en el poder que tienen los medios de comunicación, la gente ve lo

---

que los grandes medios quieren que se vea”, por eso es necesario, es imprescindible que para efectos de materializar la triangulación necesaria entre el estado, la sociedad y la empresa, no se puede dejar a un lado el papel que tienen que desempeñar los medios de comunicación en todo este proceso, por entre los tres sectores debe fluir la información de forma efectiva y transparente, lograr niveles de desarrollo humano pasa por tener una información fluida, una información efectiva, una información clara, una información real, solo así se fundaran las bases de un proyecto que solo así se materializará, quise decir, las bases de un proyecto de desarrollo humano local, tomando en cuenta que tenemos una permanente y continua toma de decisiones en que la información es determinante al momento de implementar estas decisiones, puesto que realmente en el proceso se fortalecen las bases para formular aquellas situaciones imprevistas que van surgiendo en el proceso, proyectar modelos de desarrollo local sostenible nos permitirá desplegar la experiencia hacia otros espacios y así ir multiplicando, ir sumando experiencias que nos permitan desde local lograr un desarrollo humano sustentable global, porque como decía Martha Zenn “hay que partir del diálogo, solo así se podrá emprender mejoras que beneficien a la colectividad”, esto quiere decir, en un estado de democracia los ciudadanos están en libertad de expresar públicamente sus necesidades a través de los medios y presionar a las localidades, la gobierno local, regional o nacional a realizar acciones en función de las necesidades de manera coordinada, los medios permiten alcanzar mayor grado de sensibilización ante la crisis social y no solamente esto, sino también para exigir el cumplimiento de las garantías

constitucional, también son de primer orden en la función de educar, de formar una conciencia ciudadana retomando la responsabilidad que debe existir en la triangulación, maximizando los niveles de conciencia moral, tanto de los representantes como del ciudadano y de la empresa.

La responsabilidad de los medios de comunicación en la triangulación necesaria pasa por citar a Gamucio, que dice “que la comunicación para el cambio social, es una comunicación ética, es decir, de la identidad y de la afirmación de valores, amplía las voces ocultas o negadas y busca potenciar su presencia en la esfera pública, recupera el diálogo y la participación colectiva como ejes principales de los procesos de desarrollo social.

El protagonismo de los medios para lograr la transformación que se quiere lograr bajo esta propuesta del desarrollo local sustentable, desde la localidad es mediando en un proceso de diálogo y promoviendo el debate basado en su acción bajo la premisa de los valores de tolerancia, respeto, equidad justicia social y participación activa de todos los entes. Esto solo será posible cuando se adapte los criterios de sostenibilidad de los medios en lo que los individuos y comunidades organizadas para fortalecer el sentir de la localidad ampliando las voces de los más desposeídos y tener eje de contenidos originales en lo que los ciudadanos, aparte de pensar sus necesidades puedan brindar alternativas de solución desde su mirada, desde su entorno, desde su visión local.

Finalmente, para alcanzar el crecimiento el desarrollo humano de un país o de una localidad, se requiere de un estado comprometido en el mejoramiento de la calidad

de vida de su población, a través de políticas públicas que den respuestas a los problemas reales de la gente, por eso, es importante la triangulación, el cruce de ideas desde las necesidades locales, a través de políticas públicas que den respuestas a los problemas reales de la gente, es ahí la importancia de una sociedad civil democrática, vigilante y consciente de sus funciones, de una empresa que asuma su responsabilidades sociales y con sentido ético, de manera que estos tres actores sociales trabajen juntos, con la finalidad de lograr altos niveles de productividad, progreso y bienestar de las personas, grupos, organizaciones y comunidades, en general en la construcción virtuosa de la triangulación necesaria para el logro del desarrollo humano sostenible.

### **Referencias Bibliográficas**

Alcañiz M., 2008, Desarrollo Local El contexto de la globalización.

Clark, Huxley, Mountfor, 2009, La economía local: la función de los agentes de desarrollo.

Martín J. & Urquijo A. (2014). La Teoría de las Capacidades. Facultad de Humanidades, Universidad del Valle.

<https://www.google.com/search?client=firefoxbd&q=teoria+de+las+capacidades+amartya+sen+pd> .

London, S. & Formichella, M., 2006, El concepto de desarrollo de Sen y su vinculación con la Educación. Economía y Sociedad, Volm. 17, <https://www.redalyc.org/pdf/510/51001702.pdf>

Rodríguez L. s.f, La Comunicación Social Y El Desarrollo De La Sociedad En Tiempos De La Era Digital. Revista Científica Universitaria., <http://portal.amelica.org/ameli/jatsRepo/228/2281844008/index.html> .

Un Estado para el desarrollo humano Informe sobre Desarrollo Humano Perú,  
2009, file:///C:/Users/Cliente/AppData/Local/Temp/Influencia%20del%20santuario  
%20en%20el%20desarrollo%20local.pdf

Vázquez A., 2000, PROYECTO CEPAL, GTZ”DESARROLLO ECONÓMICO LOCAL Y  
DESCENTRALIZACIÓN EN AMÉRICA LATINA